

# La Voz de Ledesma

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de San Pedro n.º 5; donde se dirigirá toda la correspondencia.  
Administrador, José Verdi Conde.

## SUSCRIPCIÓN Y ANUNCIOS

Suscripción: UNA PESETA el trimestre en toda España.  
Anuncios: á precios convencionales.

Año I.

Ledesma 12 de Agosto de 1899

Número 51.

## CONDUCTA EJEMPLAR

Como saben ya nuestros lectores, el Sr. D. Antonio Baztán y Goñi, Gobernador civil de esta provincia, ha dictado una notable circular encaminada á corregir el repugnante vicio de la blasfemia y la publicación de toda clase de impresos inmorales.

La noble actitud de tan celosa Autoridad le hace acreedor al aplauso de todas las personas sensatas y de la prensa en general; pues forzoso es confesar que estamos necesitadísimos de autoridades *que sepan y quieran serlo*.

No creemos que á nadie parezca atrevida la frase que dejamos subrayada, puesto que los propósitos que animan al Jefe político de Salamanca, con ser tan meritorios, no implican otra cosa que amor al deber y respeto á las leyes.

Mas lo que merece especiales alabanzas es, que el dignísimo Gobernador salmantino parece que no ha escrito la citada circular en balde, sino que hace que se observe con el debido rigor; y esto, á nuestro juicio, constituye una brillante prueba de firmeza y decisión, tanto más estimable, cuanto que hoy impera un marcado desprecio hacia todo lo que significa *moralidad*.

De desear es que todos los Alcaldes de la provincia y cuantos funcionarios están obligados á velar por la pureza de las buenas costumbres, secunden activamente la empresa laudabilísima de nuestra primera Autoridad gubernativa, denunciándole cuanto deban denunciarle, y corrigiendo lo que estén llamados á corregir por si propios, dentro de sus atribuciones.

Si todas las Autoridades de España llenaran su elevada y trascendental misión con la fidelidad que resplandece en la circular del Sr. Baztán, es seguro que pronto llegaríamos á conseguir la ansiada regeneración de nuestra desdichada patria, regeneración que indudablemente no ha de hallarse por otros caminos.

Unimos nuestro modesto, pero entusiasta aplauso, á los elogios que ha recibido el celoso señor Gobernador de Salamanca, cuya ejemplar conducta debiera ser por todos imitada.

## A propósito de los procesos

Ya está fallada por el Consejo Supremo de Guerra y Marina la causa que se ha venido siguiendo contra el general Toral y otros militares por la triste capitulación de Santiago de Cuba.

Las guerras felices terminan, como las comedias de gran espectáculo, por apoteosis. Todo les parece poco á los pueblos para honrar, ensalzar y glorificar á sus campeones victoriosos; se les recibe bajo arcos triunfales, y todos los labios, aun los de los hombres más pacíficos, se abren para bendecir y vitorear al caudillo que vuelve de la espantosa hecatombe de los campos de batalla con la simbólica corona de laurel sobre la frente. Esta corona lo cubre, transfigura y glorifica todo. ¿Que se cometieron errores? ¿Y qué? ¿Se venció? Pues nada importa lo demás. ¿Que se derramó más sangre de la necesaria? Bueno; así hay más héroes, y la victoria, por ser más cara, resulta más valiosa.

Pero las guerras desgraciadas concluyen, como los crímenes, por proce-

sos. Al general que no logra vencer, según antiquísima costumbre consagrada por las ordenanzas militares de todos los países, se le mete en la cárcel; y allí tiene que soportar durante mucho tiempo, á fiscales, relatores y jueces que, en nombre de todo el pueblo, repiten á su oído el desgarrador reproche de Augusto: *¡Varo devuélveme mis legiones!*

Lo chocante, mejor dicho, lo irritante de este contraste tan vivo, es que más que el mérito y el demérito, lo forman el éxito y la desgracia. Ya lo dijo y muy expresiva y galanamente por cierto, el insigne Obispo de Pamplona, Fr. Prudencio de Sandoval: «Si á Cortés le sucediera mal en Méjico cuando prendió á Moctezuma, dijéramos que había sido loco y temerario; tuvo dicho fin su valerosa empresa, y le celebran [las gentes por animoso y prudente.»

Aunque otra cosa crea el vulgo, hay «batallas de Lérida que no se debieron perder», y otras que se ganaron y no se debieron ganar, y otras, finalmente, que se perdieron... porque no había más remedio que perderlas.

Es hoy indudable que la batalla trabada por España contra los Estados Unidos hace un año, es de las que tirárase por donde se tirara, estaba perdida desde luego. Si Aníbal hubiera sido nuestro caudillo en Cuba, en aquellos infaustos maniguales hubiera encontrado su Zama; si lo hubiera sido Napoleón, allí habría hallado su Waterloo. Hay cosas que no pueden ser, y no son, aunque lo manden las Ordenanzas y los Códigos.

Era guerra de barcos, de máquinas, de mecánica, de muchas cosas que se reducen á otra que se llama dinero, y nosotros, en comparación de nuestros adversarios, éramos pobres de solemnidad. Los Estados Unidos eran el

genio de la civilización moderna en todo lo que esta civilización tiene de pecaminoso, de erróneo, de funesto, de monstruoso, de extravagante; pero también en todo lo que tiene de poderoso e incontrastable. No eran una fuerza; eran la fuerza. Y nosotros ¿qué? 200 mil hombres valerosos, pero anémicos, extenuados, hambrientos; esto es, capaces para el martirio, incapaces para el éxito. Encerrados, además, en una isla, y dueños de la mar sus enemigos. Estar en una isla y no contar con el mar, es estar en la cárcel, aunque la isla sea grande como un continente.

Los americanos recorrían la costa de Cuba embarcados en sus acorazados enormes, y disparando bombas que, si las hubieran visto caer semejantes los soldados de Antonio Leiva ó del Duque de Alba, habrían creído que caían de la luna casas de hierro. Nosotros defendíamos la tierra, ... con regimientos de caballería. Nuestros soldados esgrimían sus sables y maldecían á los enemigos que allá en las lontananzas del horizonte, desde sus barcos tan inaccesibles como los astros en el firmamento, lanzaban la muerte en aerolitos hechos ascua.

Mientras tanto, aquí en la Península la gente no perdía una corrida, se iba de juerga todas las tardes, llenaba todos los teatros y leía los partes de la guerra como si se hubiera tratado de una nueva lucha entre China y el Japón. Todo el mundo alimentaba la ilusión insensata de que la cosa concluiría con *el pastel* de costumbre, y mientras que se confeccionaba el pastel, ¿para qué apurarse? ¿á qué hacer sacrificios?... Ya lo arreglarían Sagasta y Martínez Campos.

No lo arreglaron, y hubo algo de desencanto; pero ¡qué demonio! ya la cosa no tenía remedio en lo humano.

Todo cayó; hasta la ilusión en el propio esfuerzo. Todo los españoles nos miramos unos á otros asombrados, y sin habernos puesto de acuerdo, exclamamos á coro: «Pues no somos tan fieros como nos habíamos creído; también á nosotros nos pegan.»

Cada uno estaba en el secreto de que no era él un Leónidas; pero cada cual se figuraba que podía serlo su vecino. Resultó que nadie lo era, y de aquí que, según la Pardo Bazán, se haya desvanecido la leyenda heroica.

¡Y se quería que fuesen héroes los defensores de Santiago!

La causa que ahora se ha visto ante el Consejo Supremo ha revelado un telegrama de uno de los generales que mandaron en Santiago, y que será un monumento inapreciable para los futuros historiadores de estas desdichas: «Excmo. Señor, dice el telegrama, esta plaza no es Gerona.»

En efecto, no lo era, ni el gobernador de Santiago era D. Mariano Alvarez, ni la España que defendió Gerona es la España que ha visto capitular á Santiago.

¿Por qué? Uno de los militares que pelearon por Napoleón en España, M. de Rocca, lo dice en sus Memorias: «La fuerza de los Estados no depende tanto de la buena organización de sus ejércitos como de la existencia de un sentimiento nacional bastante fuerte para interesar á todos los ciudadanos en la causa pública hasta el punto de que la consideren preferente á sus intereses particulares.»

En 1808, cuando se defendía Gerona, existía ese sentimiento; en 1898, cuando capitulaba Santiago, no existía. En 1808 llegamos al triunfo; en 1898 no hubiéramos llegado nunca á eso, dada la situación de las cosas, sin un milagro de la omnipotencia divina; pero de existir los sentimientos de 1808 hubiéramos caído con tanta gloria y con tanto estruendo, que habríamos ensordecido al mundo con el estrépito de nuestro derrumbamiento, y lo habríamos deslumbrado con el resplandor de nuestra gloria. Como no existían, caímos, sí, pero en ridículo.

Y eso es lo que ahora somos, á los ojos del mundo: ¡una nación que ha caído en ridículo!

(De La Lectura Dominical)

## EL EJEMPLO

Desde que la guerra con los Estados Unidos ha puesto sobre el tapete la cuestión de la superioridad de razas, andan los escritores escudriñando las causas principales de la superioridad de los anglo-sajones sobre los latinos, no superioridad ingénita, sino superioridad adquirida por medios diversos, uno de los cuales, acaso el primero es la educación.

El conocido escritor francés, Paul Bourget, en un libro que publicó titulado *Outre-mer*, habla de la instrucción pública en Boston, comparándola con la francesa puramente superficial y máxime con la española que apenas es tal instrucción.

Otro escritor de fama, Pablo Lefevre, en la *Revista de Ambos Mundos* publica un artículo referente á la enseñanza en Washington, del cual tomamos los siguientes párrafos en los que hay mucho que aprender.

«La educación forma las costumbres, y las costumbres preparan la historia. El sistema pedagógico en vigor en los Estados Unidos va formando desde el primer momento de la educación el hombre que en su día será apto para el *self-government* y por medio del fomento del individualismo, despertando en el niño la iniciativa, ese movimiento espontáneo que se transmite del individuo al grupo, de éste á la sociedad, y que produce la mayor variedad posible en las manifestaciones de la actividad.

Apesar de lo diverso de los estudios y de la multitud de escuelas, Universidades y colegios; y no obstante la ausencia completa de toda impulsión central, la tendencia á despertar y robustecer las iniciativas individuales domina en todos los órdenes de la enseñanza.

De la importancia que á ésta se concede en la Unión son buen ejemplo los siguientes datos referentes á la capital de la República. El total del crédito destinado á las 814 escuelas de la ciudad y de los alrededores, en 1896, fué de 897.000 dollars, cerca de cinco millones de pesetas, para una población que no llega á la mitad de la de Madrid. En esos establecimientos de enseñanza todo es gratuito: libros de clase, papel, tinta, plumas, lapiceros, compases, colores: las bibliotecas escolares contienen 40.000 volúmenes. Hay 1.000 profesores entre maestros y maestras, cuya retribución oscila entre 600 y 1.000 dollars. El latín, el estudio de la literatura inglesa y extranjeras; los idiomas francés y alemán ocupan un puesto importante en este sistema de enseñanza. Verificanse también á menudo ensayos de *meetings* y conferencias, acerca de las cuestiones de actualidad, á la altura de la capacidad de los jóvenes que componen el auditorio.

Ocho profesores de «progreso físico» prueban con sus enseñanzas cuánta importancia tiene en el sistema el desarrollo de la dinámica individual.

La enseñanza manual está representada para los muchachos en los trabajos de carpintería y laboreo de metales, y para las niñas por la costura y la cocina. Sesenta profesores especiales están encargados de estos ramos de la educación. Las artes superiores cuentan con doce maestros de música y doce de modelado y de dibujo.»

No es, por lo tanto, con ciertas economías y con regateo de medios como ha conseguido aquella nación una prosperidad y una fuerza en todos sus organismos que de manera tan dolorosa hemos podido comprobar á nuestras expensas.

Tomando, pues, el ejemplo de ella, debemos procurar subvenir con amplitud y decoro á cuanto exige hoy la situación.

La riqueza que se destina á la enseñanza, es, como dice muy bien un ilustrado escri-

tor, como el grano de trigo que se arroja al surco: parece que se pierde, pero en plazo no lejano se convierte en abundante cosecha de copiosas espigas.

## LA EXPOSICION DE PARIS en el año 1900

La Exposición de París abundará en interesantes espectáculos, de los cuales será sin duda uno de los más curiosos el volcán artificial que se va a construir en Grenelle, á la orilla del Sena. La altura de este volcán será 1.328 pies, y el diámetro 485. En las laderas habrá caminos y senderos sombreados para uso de las personas que quieran subir á la cumbre.

El camino principal tendrá una anchura de 25 pies, subirá espiralmente hasta la altura de 210 pies y tendrá de trecho en trecho algunas mesetas adornadas con plantas y flores, entre las cuales habrá cómodos asientos para descansar en ellos. A la altura de 120 pies se encontrará una plataforma circular de 30 pies de ancho y 1.000 de circunferencia, desde la cual podrá verse una gran parte de París.

A los 240 pies habrá otra plataforma de la misma anchura que la primera, pero de menos longitud, por estar más cerca de la cumbre.

La vegetación de esa montaña artificial será tan variada, que incluirá desde la espléndida flora del Mediterráneo, hasta las plantas que pasan la existencia luchando con el hielo de las más altas montañas naturales.

Además de los caminos y senderos ya indicados, habrá un tranvía de cable, que llegará hasta la más alta galería. Por las noches la cumbre estará envuelta en nubes de humo y á horas determinadas habrá erupciones volcánicas arrojando chorros de lava que imitarán de la más realística manera la de los volcanes verdaderos. Dicha montaña, que será de tierra, tendrá una armadura metálica para cuya construcción se necesitan 18.000.000 de libras de hierro y acero.

Después de haber anunciado la formación de un comité con objeto de estudiar la reconstitución de las ruinas de Pompeya en la próxima Exposición de París, los periódicos franceses dan cuenta de otro proyecto anterior á aquel, y que consiste en reproducir con toda exactitud á Pompeya antes de su destrucción, con las fiestas y ceremonias de aquella época.

Este proyecto, que está en estudio desde hace dos años, cuenta con el concurso de muchas ilustres personalidades del arte y de la ciencia, que han aportado una gran suma de datos é informaciones, á fin de que la realización de esta obra alcance un éxito

completo bajo el punto de vista artístico y arqueológico.

MM. Gastón Boissler, Gérôme, Guimet, Heuz y Lowoumet, Massenet, Eugéné Müntz, Victoriano Sardón, Henry Ronjón, Antonin Preust, Julio Claretie, Adrien Hébraud y tantos otros que forman parte del comité organizador de este proyecto, trabajan sin descanso, y de su concurso puede esperarse que la reconstitución de Pompeya sea de las más hermosas manifestaciones del arte en la Exposición de 1900.

Este proyecto comprenderá la reedificación del foro civil de los templos, tribunales y edificios públicos; del foro triangular, con el teatro, el templo de Isis y el Campo de los gladiadores; la casa de los Vetti, las murallas, puertas principales, etc. Vistas escénicas, pintadas en lienzo, constituirán el decorado allí donde la insuficiencia del terreno haga imposible la edificación total de aquellos monumentos.

## LOS CIEGOS

Mr. Giaibeau, profesor de Historia en la Institución Nacional Francesa de jóvenes ciegos, acaba de publicar un interesante libro, del cual extraeremos los siguientes datos:

El número de ciegos que hay en Europa es próximamente de unos 300.000. En ciertas regiones de Africa, el Sudan, por ejemplo, circulan por cuevas y grutas numerosas. En Argelia se encuentran 1.336 niños y 5.330 adultos que carecen de vista.

Francia tiene, según el censo de 1863, 32.052 ciegos de ambos sexos, de los cuales reciben instrucción en 35 escuelas un gran número de ellos.

La gran instrucción de París, que ha servido de modelo á casi todas las escuelas de ciegos del mundo, depende del Ministerio del Interior, y ocupa desde 1843 un soberbio edificio en el boulevard de los Inválidos. Con tiene más de 150 jóvenes y 80 muchachas. Entre sus profesores, 19 hombres y 10 mujeres.

La música la cultivan con preferencia, contándose entre ellos bastantes profesores distinguidos, que dan notables conciertos, á los que acude numeroso público. Además en dicha escuela hay una imprenta en donde solamente trabajan ciegos, habiendo dado al público más de 58.000 volúmenes. La encuadernación es otro de los trabajos en que sobresalen los alumnos.

De todo lo cual se deduce que los desdichados que carecen de vista, serán cada día más instruidos en las necesidades de la vida y acabarán por entrar en la circulación social con casi todos los ingenios y la mayor parte de las ocupaciones del resto de los mortales.

## DOS IMPERIOS

I

Imperio de la duda: entre tus brazos medio asfixiado se retuerce el mundo que está, bajo tu solio, hecho pedazos;

porque tú eres estéril, infecundo, hipócrita, versátil, ambicioso, cobarde, criminal, falso, inhumano, descocado, suicida, mentiroso, egoísta, ladrón, necio y liviano.

Imperio de la duda: ¿no has cumplido ya la misión que Satanás te ha dado? ¡Debajo de tu solio maldecido, lo que no se ha podrido, se ha secado!

Imperio de la duda: deja el mundo y vete á tu mansión de los infiernos... ¡Eres de la soberbia aborto inmundo incubado al calor de odios eternos!

Imperio de la duda: tú envileces, tú derrumbas, tú odias, tú maltratas, tú sabes blasfemar, tú empequeñeces, robas, engañas, envenenas, matas...

Imperio de la duda: eterno infierno del mundo harás, si de él te enseñoreas. Tú le robas al alma el bien eterno...

¡Hijo de Satanás: maldito seas!

II

Imperio de la fe: ¿dónde te fuiste? Cuando á tu luz se gobernaba el mundo, tú lo hiciste feliz, grande lo hiciste: porque eres creador, eres fecundo, generoso, abnegado, heróico, fuerte, y el mundo entero, como Dios lo pida, va contigo sereno hacia la muerte porque sabe que así va hacia la Vida.

Imperio de la fe: vuelve á buscarnos á este desierto en que de sed morimos, y préstanos tu luz para alumbrarnos en esta noche negra en que vivimos.

Imperio de la fe: vuelve á traernos los benditos rocíos celestiales que mitigan la sed de los eternos, hoy ocultos, divinos ideales.

Imperio de la fe: tú dignificas, tú ennobleces, redimes, amas, creas, consuelas, fortaleces, purificas...

¡Imperio de la fe: bendito seas!

JOSÉ MARÍA GABRIEL Y GALÁN.

## Noticias generales

La prensa de los Estados Unidos ha publicado un estado, facilitado por el departamento de la Guerra, relativo á los gastos hechos para derrotar á la marina española en Cavite y Santiago de Cuba.

Los gastos para destruir los buques españoles en Cavite ascendieron á 45.000 dólares, y para echar á pique los de Santiago se gastaron más de cien mil duros.

Los periódicos añaden que contando los



daños sufridos por las piezas de artillería y los barcos, además de la pérdida de hombres, la nación que mejor librada salió en la contienda fué España.

Leemos en el *Noticiero Salmantino*:

Por la dirección general de Obras Públicas le ha sido concedida autorización á don Fernando López Rivadeneyra en la representación que acredita, para estudiar un ferrocarril de Fuente de San Esteban á Sequeiros, cuya longitud es de 16 kilómetros, y otro de la estación de Bogajo á Villarino por Vitigudino, cuya longitud es de 52 kilómetros, á cuyo efecto ha constituido en la Caja de Depósitos, en garantía de dichas peticiones, las cantidades de 1.300 y 1.600 pesetas respectivamente.

El Gobierno ha manifestado á las familias de los prisioneros españoles en Filipinas, además de informarlas de la marcha de las gestiones para otorgarles la libertad, que continuará como hasta la fecha abonándose á los prisioneros la paga entera durante tres meses más, con la sola deducción de lo que se entrega á sus familias.

Pasados estos tres meses, se les abonará media paga como á los demás de su clase en la Península.

Según parece, esas manifestaciones han sido muy bien recibidas por los interesados.

## Sección local

Se está celebrando en la parroquia de Santa María solemne novena en honor del glorioso San Roque, á la que asiste diariamente gran concurrencia de fieles.

La función principal será el día 16 del mes actual.

Ha empezado á hacer uso de la licencia que tiene concedida el Sr. Juez de primera instancia de este partido, D. Isidro J. García Alonso, quien salió de esta villa el lunes último.

Mañana tendrá lugar en la iglesia de Santa María solemne fiesta en honor de Nuestra Señora de la Soledad, costeada por la hermandad de este nombre.

Por la mañana habrá misa cantada, en la que predicará el reputado orador sagrado M. I. Sr. D. Nicolás Pereira, Canónigo de la S. B. C. de Salamanca.

Por la noche tendrá lugar la procesión de costumbre, cantándose el rosario y la letanía con acompañamiento de orquesta.

El día 15 tendrá lugar en la parroquia de Santa María la fiesta de la Asunción de la Santísima Virgen, titular de esa iglesia, predicando el Sr. D. Salvador Toribio.

El día 18 dará principio en repetido templo de Santa María, solemne novena en ho-

nor de la mística Doctora Santa Teresa de Jesús.

En los días 24, 25 y 26 las jóvenes teresianas practicarán los ejercicios espirituales de costumbre.

El día 27 tendrá lugar la fiesta principal, en la que predicará el Sr. D. Juan de la Cruz.

Hemos visto colocados en algunos edificios placas ó escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

Uno de estos días se verificará en Madrid el enlace de la simpática joven ledesmina Jerónima Guerra Ledesma, con el inteligente ebanista de la corte D. Manuel Aguado.

Anticipamos á los futuros conyuges nuestra felicitación.

## MERCADOS

### LEDESMA

Precios de cereales:

Trigo, 43 á 44 reales fanega.

Centeno, 28 á 29.

Cebada, 23 á 24.

Algarrobas 32 á 33.

Garbanzos. 90 á 110.

Ledesma: Imp. de F. Verdi del Prado.

# LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

## COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Esta gran Compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros de **INCENDIOS** en el AÑO 1898 la considerable suma de

**PESETAS 2.313.253,93**

Lo que puede comprobarse por los datos publicados por la Dirección, en los que constan los nombres de los asegurados, las cantidades satisfechas y el lugar del siniestro.

Domicilio: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1.

Subdirector en Salamanca: D. Segundo Hernández Iglesias, Plaza Mayor, 37.

Agente en Ledesma: D. Federico Verdi, quien está encargado de admitir toda clase de proposiciones de seguros de incendios y facilitará cuantos informes se le pidan.

Se alquila la tienda número 30 de la Plaza del Comercio, donde se celebran los mercados todos los jueves en la Villa de Ledesma.

Informes y condiciones. señora Bárbara Sánchez en dicha Villa, calle de los Paños, número 3,

### SE VENDE

la IMPRENTA en que se imprime este semanario.

Se dará razón del precio y condiciones en la misma oficina, calle de San Pedro, núm. 5.

## DISPONIBLE